

Se pone peor

Con la caída del PIB, todo baja incluyendo empleo, crédito, ventas...

JUAN CARLOS FONSECA/GUILLERMO CARDOSO
REPORTEROS

La economía mexicana hace agua y falta aún lo peor, sostienen organismos financieros internacionales, al asegurar que esto se debe a la poca fortaleza de las finanzas públicas, a la desigual balanza de pagos y al escaso crecimiento económico derivado de subejercicios y falta de inversión, que apenas si llegará al 0.5 por ciento según Monex, y no al 1.8 estimado por Hacienda. Coparmex considera imposible alcanzar metas de empleo.

Por si fuera poco, esta crisis se refleja en el desplome del 8.5 por ciento en las ventas del comercio al mayoreo y en la baja generación del empleo que en algunos sectores de la industria disminuyó su proyección en 50 por ciento.

Mauro Leos, director de Riesgo Soberano de Moody's, expuso ayer que el bajo crecimiento económico de México es el principal factor que impide una mejora en la calificación crediticia. Dijo que se avecina un periodo crítico.

En su presentación en la

14 Conferencia Anual de Moody's, explicó que la calificación crediticia de México depende de tres factores fundamentales: la fortaleza de las finanzas públicas, la balanza de pagos y el crecimiento económico.

En el caso de las finanzas públicas, México tiene bases sólidas, a pesar de que los bajos ingresos siguen siendo el eslabón débil en ese rubro, mientras que la balanza de pagos se mantiene en niveles fuertes, sin déficits extremos, una amplia cobertura de reservas internacionales y flexibilidad cambiaria.

La debilidad de México se encuentra en el crecimiento económico, recalcó Leos.

Y es que, dijo, en los últimos 10 años el aumento del Producto Interno Bruto ha estado por debajo de la mayoría de los países de América Latina, algunos de los cuales tienen una calificación crediticia inferior.

"América Latina no se distingue por tener grandes tasas de crecimiento, como sí ocurre en Asia y aún así México está por debajo", apuntó.

Leos indicó que tras la crisis económica de 2009, el crecimiento promedio anual entre 2010

y 2013 se ubicó en 4.4 por ciento, sin embargo, esas tasas de crecimiento parecen más bien lejanas.

"Sería demasiado optimista plantear que el crecimiento económico será ése (4.4 por ciento) en los próximos años, eventualmente las aguas retoman su nivel", comentó el directivo.

Según las estimaciones del Fondo Monetario Internacional (FMI), el crecimiento potencial de México está ubicado más bien en un rango de entre 2.2 y 3.3 por ciento.

Moody's destacó que la calificación de México se mantendrá en Baa1, el mismo nivel que ha mantenido desde hace 7 años, pero se acerca un periodo crítico que podría modificar esa nota.

"Viene un periodo crítico, de ahorita a diciembre 31, lo que vaya a pasar o no con las reformas se va a definir dentro de ese periodo", dijo Leos.

Reducen crecimiento al 0.5 por ciento

El grupo financiero Monex redujo hasta 0.5 por ciento de 2.1 por ciento previo, su estimación de crecimiento económico de México para el cierre de 2013,

ante la falta de indicios de que habrá una mejora relevante durante la segunda mitad del año.

Este es el estimado más bajo del mercado, luego de que ayer la Secretaría de Hacienda redujera de 3.1 a 1.8 por ciento su expectativa del Producto Interno Bruto (PIB) para todo este año.

A decir de Eduardo Ávila, subdirector de Análisis y Estrategia Bursátil de la institución, esta estimación está en línea con la expectativa de los analistas, toda vez que los últimos datos macroeconómicos de Estados Unidos no se ven tan bien, "por lo que no hay indicios de que habría una mejoría en lo que resta del año".

Así como por el impacto del modesto crecimiento del sector industrial en Estados Unidos en donde se espera crezca de 1.5 de un estimado previo de 1.8 por ciento en el sector maquilador y exportador nacional, señaló en conferencia de prensa.

En su opinión, la recesión en México se debe al estancamiento de la economía estadounidense en sectores que transmiten directamente el crecimiento al país, por lo que la debilidad en las manufacturas y producción industrial en general, ha generado que las exportaciones mexicanas presenten deterioro.

Un ejemplo de ello, señaló, es que en 2012 la producción industrial en Estados Unidos creció a una tasa de 3.7 por ciento, mientras que en lo que va de este año, esta tasa se ha reducido a niveles de 2.3 por ciento, lo que ha afectado a la economía mexicana a través del sector industrial (exportador).

Enfatizó que la ralentización del país vecino del norte ha generado un escenario de mayor deterioro en la economía mexicana, panorama que se ha dado en



paralelo a una menor inflación, que podría finalizar este año en 3.4 por ciento.

No obstante, destacó que la menor inflación y el deterioro en la economía ampliarían el margen de maniobra para una baja de tasas por parte del Banco de México y agregó que una reforma fiscal que no distorsione de forma significativa el panorama de precios para el mediano plazo, será clave para una política más laxa.

Desplome de ventas al mayoreo

En junio de este año, las ventas en el comercio al por mayor en 37 ciudades disminuyeron 8.5 por ciento en términos reales en comparación con el mismo mes del año pasado, informó el Instituto Nacional de Geografía y Estadística (INEGI).

Precisó que dicho descenso se derivó de las reducciones en los subsectores de materias primas agropecuarias, para la industria y materiales de desecho; productos textiles y calzado, así como en los de maquinaria, mobiliario y equipo para actividades agropecuarias, industriales y de servicios.

Indicó que en el sexto mes de este año las ventas al por menor disminuyeron 1.9 por ciento en términos reales

respecto a junio de 2012.

Por subsector, añadió, los artículos de papelería, para el esparcimiento y otros artículos de uso personal; alimentos, bebidas y tabaco; para el cuidado de la salud, así como el de vehículos de motor, refacciones, combustibles y lubricantes, registraron caídas.

Con base en cifras desestacionalizadas, el instituto precisó que las ventas en los establecimientos comerciales al por mayor aumentaron 0.64 por ciento, en tanto que al por menor incrementaron 0.10 por ciento en comparación con mayo de este año.

De enero a junio las ventas en los establecimientos mayoristas descendieron 6.0 por ciento y en los minoristas 0.4 por ciento en comparación con igual lapso de 2012.

El instituto indicó que en el sexto mes de este año el personal ocupado en el comercio al por mayor presentó un alza de 2.5 por ciento, mientras que en los establecimientos al por menor aumentó 3.7 por ciento a tasa anual.

Refirió que las remuneraciones reales que reciben las personas que trabajan en el comercio mayorista incrementaron 1.3 por ciento, en tanto que las de los

empleados en los establecimientos al por menor decrecieron 0.6 por ciento durante junio de este año en comparación con igual mes de 2012.

En tanto, cifras desestacionalizadas señalan que el número de personas que laboran en establecimientos mayoristas descendió 0.15 por ciento y en los minoristas aumentó 0.89 por ciento en comparación con el mes precedente.

Mientras que las remuneraciones medias reales pagadas en los establecimientos al por mayor descendieron 0.65 por ciento, mientras que en los establecimientos al por menor bajaron 0.70 por ciento, durante el sexto mes del año frente al mes inmediato anterior.

A su vez, detalló que en los primeros seis meses del año el personal ocupado en el comercio al por mayor aumentó 2.8 por ciento, en tanto que al por menor 4.0 por ciento.